Granma NOVIEMBRE 2013 > martes 5



¿Por qué el bloqueo a Cuba?

Manuel E. Yepe

La pregunta que con mayor reiteración hacen los ciudadanos estadounidenses a sus interlocutores cubanos cuando visitan la Isla es el porqué del bloqueo a Cuba, tan pronto se percatan de algunos efectos de la inhumana política del gobierno de Washington desde hace más de 50 años.

Es evidente, por supuesto, que los motivos que han llevado al establecimiento y mantenimiento tan largo tiempo de aquello que eufemísticamente se califica como "embargo" en Estados Unidos, solo podrían brindarlos los propios patrocinadores de la Casa Blanca.

Pero es sabido que tales justificaciones, como las que se plantean para persistir en la política general de hostilidad hacia Cuba por el gobierno de Estados Unidos han variado a lo largo de los años.

Inicialmente se dijo públicamente que se trataba de una represalia por la nacionalización de propiedades de ciudadanos estadounidenses en la Isla, argumento que se vio debilitado por la disposición de las autoridades cubanas de discutir y acordar fórmulas de compensación adecuada.

Cuba logró de esa manera solucionar los problemas similares que se presentaron con empresarios de otros países. Pero el gobierno estadounidense se negó categóricamente a sostener tales discusiones y prohibió a sus súbditos afectados discutir directamente con el gobierno de Cuba cualquier forma de compensación.

Una definición concreta de las intenciones del bloqueo se conoció apenas en 1991 al desclasificarse una serie de documentos sobre política exterior de Estados Unidos en los años inmediatos posteriores al triunfo de la Revolución Cubana.

En la página 885 del informe del Departamento de Estado de Estados Unidos de 1958 a 1960 (Volumen VI) aparece un memorándum secreto fechado el 6 de abril de 1960 del Subsecretario Asistente para Asuntos Interamericanos, Lester D. Mallory, que consignaba:

"...La mayoría de los cubanos apoya a Castro(...) el único modo previsible de restarle apoyo interno es a través del desencanto y la insatisfacción que surjan del malestar económico y las dificultades materiales(...) hay que emplear rápidamente todos los medios posibles para debilitar la vida económica de Cuba(...) una línea de acción que, aun siendo la más mañosa y discreta posible, logre los mayores avances en privar a Cuba de dinero y suministros, para reducirle sus recursos financieros y los salarios reales, provocar el hambre, la desesperación y el derrocamiento del Gobierno."

Más tarde, en ese mismo año 1960, el presidente Eisenhower instituyó el "embargo" económico y comercial a Cuba. Pero el cruel e inmoral método para tan ilegítimo fin nunca ha sido reconocido por Washington pese a que lo han practicado y defendido con tenacidad once sucesivos gobiernos de Estados Unidos, desde el republicano de Eisenhower hasta el demócrata de Obama.

Las razones esgrimidas por la superpotencia para la irracional política han ido, desde la nacionalización no compensada de propiedades de estadounidenses antes mencionada, hasta "la promoción" por Cuba de la insurrección en América Latina y África; los peligros para su seguridad nacional por ser Cuba un satélite de la Unión Soviética, pasando por supuestas violaciones de los derechos humanos.

La historia se ha encargado de desmentir uno por uno estos pretextos mediante el reconocimiento, por la mayoría de los gobiernos actuales de América Latina y el Caribe llegados al poder por vías democráticas, de los méritos del apoyo cubano a los procesos de liberación en el continente; la continuidad del proceso revolucionario cubano pese a la disipación de la Unión Soviética, y el reconocimiento universal de Cuba como vanguardia en la lucha por el respeto y la defensa de los derechos humanos, con resultados grandes y concretos.

El hecho de que por vigésima segunda ocasión en igual número de años sucesivos la comunidad mundial haya expresado un rechazo, que se ha ido haciendo cada vez más unánime, al bloqueo de Estados Unidos contra Cuba y nuevamente la representación de Washington en la Asamblea General de la ONU se viera aislada y humillada ante la opinión global y dejada en la más incómoda de las posiciones, constituye un estímulo y una esperanza para las luchas de todos los pueblos del mundo por su emancipación y dignidad.

Clarín se someterá a la Ley de Medios en Argentina

El consorcio acepta finalmente la legislación, aunque precisa que la combatirá en los tribunales

BUENOS AIRES.—El consorcio mediático Clarín aceptó finalmente acatar la Ley de Medios, y presentó el lunes un plan de adecuación voluntaria a la norma ante la Autoridad Federal de Servicios y Comunicación Audiovisual (AFSCA), aunque indicó que acudirá a tribunales internacionales de justicia.

Así lo confirmó el presidente del AFSCA, Martín Sabbatella, quien precisó que el grupo "decidió separar sus licencias audiovisuales en seis diferentes unidades empresarias, cada una de ellas respetando los límites del artículo 45 de la Ley de Medios", que establece el número de propiedades que puede tener cada operador.

En un comunicado, el Grupo Clarín dijo que esta era una decisión "forzada por las circunstancias", precisa PL.

Sabbatella remarcó que el emporio mediático argentino podrá quedarse con las licencias de mayor valor a la hora de adecuarse a la Ley

declarada constitucional por la Corte Suprema el martes pasado.

"Después de la tasación, la AFSCA hace una selección y verá qué licencias concursa. El objetivo es causarle el menor perjuicio a la empresa, entonces se le deja las de mayor valor económico o simbólico" agregó

valor económico o simbólico", agregó.

De esta forma, el consorcio del magnate
Héctor Magneto, quien obstruyó durante
cuatro años la plena aplicación de la Ley de
Medios presentada en el 2009, ahora respondió antes de los 15 días que le dio la
AFSCA de plazo, so pena de que le impusieran por oficio la adecuación de la norma.

Ahora, la Autoridad Federal en conjunto con la Cámara de Tasación deberán analizar cuáles de esas licencias Clarín deberá poner a disposición de un proceso de licitación.

De todas formas, el Grupo Clarín insiste en que al margen de la presentación el grupo analizará recurrir ante tribunales internacionales para impugnar los artículos cuestionados.

India aspira a conquistar Marte

Hoy está previsto el despegue de la nave Mangalyaan, que orbitará el planeta rojo

NUEVA DELHI.—India quiere sumarse a los pioneros de la exploración espacial con una misión a Marte, en la que espera desplegar su capacidad tecnológica en la navegación espacial.

Con el lanzamiento previsto para hoy del Mangalyaan, que significa "nave de Marte" en hindi, la nación asiática tratará de ser el cuarto lugar en la carrera por llegar al planeta rojo, después de la antigua Unión Soviética, Estados Unidos y la Unión Europea.

"Tenemos mucho que comprender sobre el universo, el sistema solar en el que vivimos, que desde siempre ha sido un propósito de la humanidad", afirmó este lunes K. Radhakrishnan, director de la Organización India de Investigación del Espacio, citado por AP.

"Deseamos usar la primera oportunidad para colocar una nave espacial en órbita alrededor de Marte y, una vez que esté a salvo allí, conducir algunos experimentos significativos y estimular a la comunidad científica", dijo Radhakrishnan.

No obstante, el funcionario admitió que la misión es ambiciosa y que ningún país ha tenido éxito completo en su primer intento. Si India lo logra, demostrará que su programa espacial está capacitado para sumarse a la elite de la exploración del universo.

Mangalyaan debe despegar desde el centro espacial indio en la isla de Shriharikota, para iniciar un viaje de 300 días y 780 millones de kilómetros para orbitar ese planeta y explorar su geología y atmósfera.

Cinco instrumentos impulsados por energía solar a bordo de la nave recogerán datos para determinar cómo funciona el sistema climático marciano y qué ocurrió con el agua que se supone alguna vez existió en cantidad considerable. También buscará indicios de metano, elemento químico básico en los procesos vitales en la Tierra que también podría provenir de procesos geológicos.



Con Mangalyaan la India aspira a ubicarse entre las potencias de la navegación espacial. FOTO: EUREKA

Algunos de los datos complementarán las investigaciones que se espera conducir con una sonda que la NASA lanzará este mes.

Pocos conocen que el programa espacial de India es uno de los más eficientes del mundo en términos de presupuesto y proyectos desarrollados.

La agencia espacial india (ISRO, Indian Space Research Organization) comenzó sus investigaciones en la década del sesenta con una flota de cohetes de exploración atmosférica que construyó en colaboración con Francia. Poco tiempo después, el país logró lanzar con éxito sus primeros satélites (*Aryabhata* y *Bhaskara-I*) utilizando tecnología rusa. (SE)